

## LIBRO I.

DEL DESCUBRIMIENTO DE LAS INDIAS OCCIDENTALES  
Y NUEVO REINO DE LA AMÉRICA.

## CAPITULO 1º

*Del tiempo forma y circunstancias con que se descubrieron las Indias.*

.....Corría el nunca mas dichoso año del nacimiento de Jesuchristo de 1407. en que se contaban de la creacion del orbe 5357. y del Vniuersal Diluuió 3711 en cuyo tiempo gobernaba la catolica Iglesia la Santidad de Gregorio XIj. Veneciano, quando en servicio de ambas Magestades Vespuccio Americo Piloto de nacion, Florentino derrotado en el oceano en un pequeño quanto pobre vagel, habiendole durado muchos dias un recio temporal de Levante costeando por diversos rumbos sin poder resistir con su industria á la inclemencia de los tiempos, vino á dar al occidente donde vió las tierras e Islas de este nuevo mundo. Tomó puerto en la isla de la Madera, y de su nombre tomaron el suyo las occidentales Indias, como del de Romulo la cabeza del mundo Roma. Dejando Vespuccio con tan gloriosa facion ilustre memoria de su nombre, y empeñando con su noticia al insigne Adelantado Dn. Christoval Colon natural de Nervi una de las mejores casas del Noble señorío de Genova, Duque de Veraguas y primer Almirante de las Indias, hombre entendido en la Cosmografía y Matematicas, á que solicitando el emprender el descubrimiento de la America diligenciase la proteccion de algun cristiano Principe remitiendo a su hermano Dn. Bartolomé Colon á el Rey de Inglaterra para el efecto, interin iba el en persona a tratar el propio negocio con el Rey Dn. Juan segundo de Portugal y no habiendose efectuado por estos medios sus designios, desesperado de conseguir su intento, se vino á Castilla el año de 1484; y valiendose en la Corte del favor de los señores Duques de Medina Cœli, y Medina Sidonio, tampoco fue merecedor de sus atenciones hasta que cobrando algunos particulares amigos con su indole y sagacidad tubo entrada en palacio, donde se resolvió que efectuada la guerra que se hallaba pendiente en Granada se trataria de su negocio. Y concluida esta el feliz año de 1492. del propio dorado siglo que con mas razon que ninguno se debia señalar con piedra blanca, les dieron los Reyes Catolicos Dn. Fernando y Da. Isabel tres nãvios de Armada con 120 Marciales soldados y titulo de General de ellos, y sin que le atemorizase el non plus ultra que gravó Hercules en las columnas de Avila se arrojó al mar a 3 de Agosto de dicho año en el puerto de Palos de Moguer, mereciendo en digna recompensa de tan atropado infortunio el descubrimiento de este Nuevo Reyno ..... Siendo la primera tierra que descubrio en las Indias una Isla en los Lucayos nombrado Guanaxi

entre Cuba y Tierra firme de la Florida, segun Pedro Marin de Anglería en sus Decadas oceanas. Y que habiendo aprehendido posesion de ellas dicho Colon en nombre de sus Magestades Catolicas en la Isla de Sn. Salvador a 12 de Octubre de dicho año de 92. como refiere Gomara en su primera parte, pasó al descubrimiento de la Isla Española como lo trae por extenso Antonio de Herrera, cuyo suceso refieren con grande individualidad y distincion Martin Enriquez, el P. Mtro. fray Romon de Sn. Agustin y otros muchos Chronistas que he leydo sobre el asunto que por no cansar á los Lectores no los cito.

Con las previas diligencias que se hicieron en prosecucion de tan estimable hallazgo se hallaba este Nuevo Mundo con quatro islas que fueron de las primeras que por su fundacion gozaron de este Privilegio. Y lo eran la de Sto. Domingo, Cuba, Sn. Juan de Puerto Rico, y Xamaica con una pequeña parte de Tierra firme que se había poblado en el Darien a la entrada del Golfo de Vrabas las quales eran los terminos y cotos a que por entonces se reducian todas las Indias, quando sabedor el Rey Dn. Fernando de los desordenes que havian precedido en los Americanos paises, y deseoso de la conversion y defensa de los rusticos, é infieles Moradores, formó instrucciones y destinó diferentes medios que le parecieron oportunos a su mas acertado gobierno y aunque embidiosa la Parca cortó el precioso hilo de la estimable vida de Monarca tan catolico frustrando sus deseos, no se efectuaron tan acordadas determinaciones entrando despues en el gobierno el Emo. y Ve Sr. Dn. Fray Francisco Ximenes de Cisneros Cardenal Arzobispo de Toledo, prosiguiendo en el anhelo conque anteriormente havia solicitado el Sr. Rey Dn. Fernando el buen exito y gobierno de las Indias remitió por sus Visitadores á 4 religiosos graves del orden de Sn. Geronimo con un Ministro de su confidencia quienes habiendo reconocido el daño de aquella Nueva Republica y pasado á otras cosas que no son del intento, (despues de las calamidades tan lamentables que se experimentaron en toda la Gobernacion de la Monarquia de España por el funesto ocaso de su piadoso Rey) se restituyeron á su primitivo albergue y entrando en el gobierno el Sr. Dn. Carlos 1º de este nombre en Castilla, y 5º en el Imperio de Alemania como Sucesor legitimo de la Reina Da. Juana su Magestad hija de los Reyes Catolicos, se sosegaron sus tumultuosos Vandos, y parcialidades que se havian suscitado en la corona. Motivo porque llegando las influencias de este Monarca á las pocas Islas descubiertas, se animasen los animos á mayores empresas, creciendo el esfuerzo en los soldados y poniendose en execucion las primeras operaciones que precedieron á la conquista de este Reyno. A cuyo tiempo gobernaba la Isla de Cuba el Capitan y Adelantado Diego Velazquez como Teniente del Segundo Almirante de las Indias Dn. Diego Colon, en el qual creciendo la noticia de esta tierra con la que havian conferido los soldados que acompañaron al Capitan Francisco Fernandez de Cordova en el Descubrimiento de la Peninsula de Yucatan, trató dicho Adelantado de que se

volviese a intentar aquella empresa, nombrando por cabo principal de ella al Capitan Juan de Grijalva su Deudo, quien habiendo pasado por diversas Islas, siendo informado de lo que le havia acaecido a el dicho Velasquez sintio a que el Capitan Juan de Grijalva no hubiese fundado alguna Villa o lugar en cualquiera de las tierras o Islas que havia descubierto, y mudando dispuso nombrar para la empresa otro sugeto de los que havia dignos de aquel cargo: y haviendolo pretendido Bernardino y Antonio Velasquez sus Parientes, Baltazar Bermudez, Vazo Percayo, y otros caballeros le aconsejaron a Amador de Laris Contador del Rey, y Andres Duero su Secretario eligieron por tal Cabo principal, al Magnanimo Hernan Cortez de Monroy, Natural de Medellin hijo de Martin Cortez de Monroy, y de Da. Catalina Pizarro Altamirano, quien con las noticias de lo que se iba descubriendo en estas Islas pasó con afecto e inclinacion a ellas el año de 1504. trayendo cartas de recomendacion para su pariente Dn. Nicolas de Ovando Comendador Mayor del Orden de Alcantara, Governador actual de la Isla de Sto. Domingo, donde casó con Da. Catalina Suares Pacheco. Y haviendo sido electo por el dicho Velasquez por Capitan de la Armada y Tierras descubiertas y que en adelante se descubriesen, en honorifica aceptacion del empleo hizo con valerosa constancia las ingeniosas quanto militares hazañas que refieren Bernal Diaz, Antonio de Herrera, Gomara, Argelsola, y otros, consiguiendo por ultimo el que la corona de Castilla le debiera no menos que un Imperio a su obediencia y la Iglesia Romana un nuevo Orbe a su dominio como dixo el complutense: *Novus orbis a magno Cortezio additur Ecclesie Dei hoc illi satis ad laudem.* Haviendose ocupado en poner en orden y gobierno cristiano y politico las Provincias que havia descubierto desde el año de 1518, hasta el de 1547 en que falleció a los 63 de su edad, premiandole primero el Sr. Emperador Carlo 5º con el Virreynato y Presidencia de la Nueva España y el Marquezado del Valle de Oaxaca con veinte y tres mil Vasallos tributarios de que se le despachó un honorifico privilegio fecho en Barcelona a 6 de Junio de 1529, sobreviniendole con tirana crueldad la Parca en el Lugar de Castilleja de la Cuesta cerca de Sevilla, y dexando conquistada la ciudad de Mexico el dia 13 de Agosto de 1525. en que se celebra a Sn. Hipolito que por esto lo eligieron por su Patrono esmerandose los Mexicanos en su plausible fiesta y celebridad con grandes demostraciones de su jubilo.

## CAPITULO 2º

*Tratase de quienes fueron los Primeros Pobladores que fundaron estas occidentales Indias con otras noticias acerca de la materia.*

..... Despues del Diluvio Vniversal. . . . .haviendo los Descendientes de Noe fabricado la torre y sobrevenidoles la confusion de las lenguas; dividiendose por diversas regiones del Orbe comenzaron a fundar para su habitacion algunas Provincias como de Tubal que fundó a España y haviendole cabido para su Poblacion a Neptuno Descendiente de Noe como hijo de Mizraim la tierra de Libia o Africa, . . . y fundado en ella la Isla Atlantica como dice Platon, sané Neptunus insulam sortitus Atlantidem, de que tratan Berroso, Pineda y otros, estando esta Isla entre el dilatado espacio del oceano que cae entre España y nuestras Indias que por un horrendo terremoto que le sobrevino acompañado de un Diluvio que permanecio duradero una noche y un dia, quedó sepultada con sus moradores en la mar. Y siendo cierto que de la dicha Isla salieron colonias para la fundacion de otras como dixo el mismo Platon, se infiere con evidencia como apunta fray Gregorio Garcia hablando de los Indios que sus Progenitores fueron descendientes de Neptuim o Neptuno. por haver venido para ello de la Isla Atlantica Por lo qual algunos Autores se inclinan a llamar a las Indias Islas Atlanticas como lo fueron Mercator, y otros que refiere Ortelio en su Teatro geografico, de que por extremo trata Platon en su Timeo, aunque algunos tienen por fabulosa su Narracion sin embargo de que muchos Autores la tienen por verdadera y los refiere Solorzano en su Política, a que se añaden Gomara, Acosta, y Salazar a quienes tengo leidos que las Islas que señala Platon despues de la Atlantica son las de Cuba, Habana, Española, Boriquena, Jamaica, y las demas que nombran de Varlovento.

El haverse denominado la Nueva España con el nombre de Indias fue del nombre que tiene el Rio Indo de la Persia, y la riega desde el occidente hasta el oriente con tal violencia de aguas que atendiendose a lo raudo de su curso violento compite y aun excede con los abundantes cristales de su liquido humor al Nilo, Ganges, y Betis.

Otros nombres han querido apropiarse diferentes Autores a nuestras Indias Occidentales como lo hizo el Padre Acosta atribuyendole el de Antilianas, Abraham Ortelio el de Amazonias, ó Orellanas, el Padre Calancha el de Colonia o Colombaina, Mercator el de Atlanticas, patrocinandole Don Fernando Pizarro de Orellana en sus Varones Ilustres, Porcacho el de Tierra de Santa Cruz, Tamariz y Barros el de Orbe Carolino en honra de Carlos 5º en cuyo tiempo se descubrió este Nuevo Mundo. Pero entre estos y otros muchos Autores el nombre mas acomodaticio a esta Nueva España es el de

Occidentales Indias originado de la noticiosa erudicion de Plutarco a que concurre otra del Padre Gaspar Sanchez que escribiendo sobre Isaias dice que es costumbre inmemorial entre los Nuestros llamar India alguna region dilatada que antes no havia sido conocida como lo fue la primera que se descubrió, y la fertiliza bañandola el Indo.

Formada ya la Poblacion de estas Indias se gobernaron sus Naturales en la forma que expresaré hasta la entrada de los Españoles en sus Silvestres Señorios con lo demas que contendrá el capitulo siguiente.

## CAPITULO 3º

*Del Gobierno de los Naturales antes del ingreso de los Españoles en estas Tierras, y del Clima bajo del que se hallan situadas.*

No fue menos digno que el de las Abejas de admirar el regimen que observaron los Naturales despues de su poblacion en las Indias separando su gobierno en seis linages ó Republicas quales fueron los Xuchimilcas, los Chalcas, Tecpanecas, Tlahuicas, los de Tetzcuco, y los Tlaxcaltecas, que estos ultimos fueron los que pasaron la Nevada Sierra del Volcan. Y habiendo executado en las opacas sombras de su Gentilidad falsos ritos, hecho diabolicas supersticiones y adorado falsos y mentidos simulacros, como trahe por extenso Torquemada y Herrera, llegaron los Mexicanos despues de 300 años que havian corrido a fundar en la Laguna de Mexico, y habiendo sucedido entre los Mexicanos 9 Emperadores hasta el 2º Mocteuhezuma que fue el postrero que logró entre ellos el ponerse la corona se conservó su Reynado 236 años llebando de fundada la Inclita Ciudad de Mexico el dia en que la ganó el esfuerzo de Cortez 397 años.

Las riquezas que tubieron estas Indias en el tiempo de su gentilidad las refieren con grande claridad y gustosas noticias el Padre Acosta, y Solorzano, el qual prueba con singulares noticias que aquellas ciudades tan aplaudidas en la escritura de Tarsis, Ophir, y Tiro donde comerciaba con sus naves Salomon eran estas Occidentales Regiones.

El Clima en que se halla nuestra America, segun Sacrobosco es debajo de la Torrida Zona, motivo por que la jusgaron los Antiguos inhabitable, sin prevenir que pudiera haver pluvias que templasen los ardores causados de la Canicula. Sin embargo de que cierto Autor poco afecto a la Nacion Española se gloria de que se huviese descubierto la navegacion fixa del Oceano por la suave habitación de esta Zona.

Los signos verticales de la America desde la altura de 11 grados y medio hasta veinte, y un quinto son Tauro en la Casa de Venus y Leon en la de Sol, y la constelacion que pasa por los referidos puntos de casi toda la Nueva España es la imaginacion del Caballo Pegaso que se compone de 20 estrellas y se estiende de la equinoccial al Polo artico desde siete hasta veinticinco grados.

## LIBRO II.

DE LA FUNDACION, SITIO, ELEVACION Y TEMPLE DE LA CIUDAD DE LA PUEBLA.

## CAPITULO 1º

*Del tiempo y forma como se fundó la Puebla.*

Haviendose ganado este Reyno de Nueva España y fundadose la Villa Rica nombrada hoy la ciudad de la Nueva Veracruz por Cortez el año de 1519, como quiera que la de Mexico era la cabeza del Imperio de Motezuma, y despues Corte de las Indias, y por eso la mayor en el tragino y comercio, y hay de longitud a ella desde el Puerto de la Nueva Veracruz donde se descargan las flotas que vienen conducidas a estos Reynos de los de Castilla 80 leguas de andadura por asperos, intransitables y montuosos pasos, como lo son el Despeñadero, las Cuestas de Maltrata, Culzingo, la salida que llaman de Rio blanco, el Infiernillo, Hacienda ó Ingenio del Conde, el Monte de Totutla, Totolinga, y el Callejon de San Lorenzo sin otros muchos que experimentan diariamente los que los trafican, deseosos los hombres de tener algun alivio en medio de camino tan dilatado, dispusieron el que 22 leguas distantes de Mexico que es el Paraje donde se halla fundada la Puebla se fabricase una Casa de Posada conocida vulgarmente en estas tierras por Mezon, ó Bentorrillo, el qual fundó Esteban de Zamora Vecino de la Ciudad de Tlaxcala en consorcio de un Pariente suyo llamado Pedro Jaimes, Maestro de Herrador, oficio util en tan yermo y solitario parage para beneficiar las cabalgaduras que necesitasen de este ministerio por lo fatigado del agreste camino, acompañandoles apoco tiempo un carpintero para la manufactura de las obras que se ofreciesen de madera, poniendo su obrador entre la apasible confusion de unos arboles y enramadas.

Conociendo los Religiosos de Sn. Francisco que havian venido a fundar la Provincia del Sto. Evangelio el día 23 de Mayo del año 1524, con su Primer Custodio y Prelado el Venerable fray Martin de Valencia, Legadó Apostolico, alias Fray Juan Martin de Boil, Natural de la Villa de Valencia en Tierra de Campos, que habiendo demolido mas de 160 mil idolos y precidado el primer concilio Mexicano fallecio cargado de meritos y virtudes, inmediato al embarcadero que está en Ayotzingo para la ciudad de Mexico el día 31 de Agosto del año de 1554, al pie de un verde sauce que hasta el día de hoy permanece, en el mismo lugar, frondoso. Haviendo obtenido en su Provincia con universal aplauso del reyno la referida ocupacion de Prelado a cuyo cargo havia sido primeramente destinado el Rmo. Padre fray Francisco de los Angeles Ministro General de toda la orden y despues cardenal, de la casa del Duque de Luna, cuya venida impidio la eleccion del primer oficio en su